

## 経済論壇から



大阪大学教授 大竹 文雄

四月、オフィス街では新人社員。学校では新入生の姿が目につく。将来ある若者たちは希望に満ち溢れているのが今までの常識だ。技術革新や新しいビジネスアイデアは若者の間から生まれてくるものであり、将来の日本経済は彼らの力にかかるといふ。ところが、若者たちを巡る働く環境の悪化を受け、彼らの将来への希望が失われ、勉強への意欲自体が低下している。

□ □ 東京学芸大学教授の山田昌弘氏(中央公論4月号)は、学校から職業へのパイプラインシステムに「漏れ」が生じてきたこと、が、若者の間に希望と意欲の両面で二極化をもたらしていると主張する。少子化で進学が容易になったのに、学校から職場への移行が困難になり、大きな不確実性が生じたことが、勉強しても無駄という考え方を蔓延させているというのである。

学力低下を示す国際比較統計が発表されたこともあって、日本若者の学力低下を憂える論調は論壇でも目立つようになってきた。博報堂生活総合研究所研究員の原田暉平氏(同4月号)は、学力は低下したかもしれないが、優れた「コミュニケーション能力(対人能力)や専門性を含んだ現代を生きる上で重要な「人間力」を若者が身につけており、職業訓練も受けていない「二



山田昌弘氏



本田由紀氏



本田英恵氏



黒川和子氏

うとしていること指摘する。といふが、東京大学助教授の本田由紀氏(同4月号)によれば

「一」になつていいのであり、学力格差以上に深刻な二極化が進んでいるという。

しかし、非正社員の規制強化への政策転換は、単に失業を増やすだけである。多様な働き方を可能にするバランスのよい規制緩和が求められている。

若者が意欲をなくす原因是、業務と関連の深い教育を実習など効果だろう。しかし、高校で学べる、仕事と直接結びついた技術

学ぶことを提唱する。確かに有効だろう。しかし、高校で学べる、仕事と直接結びついた技術

が、問題解決に不可欠である。

山田氏が検討するように、若者の意欲を萎えさせている大きな要因は、勉強してもいい仕事をつけないという厳しい就職状況にある。失業率が高止まる中

ニートやフリーターが増え、正社員の減少が続いてきた。一方、正社員となった若者は、長時間労働に明け暮れている。仕事の

透して採用し、長期雇用を前提にして若者一人前にする社会の仕組みが崩壊したと指摘する。

新聞「経済教室」4月14日と放送大学教授宮本みち子氏(同4月15日)は、新卒者を正社員として採用し、長期雇用を前提にして若者一人前にする社会の仕組みが崩壊したと指摘する。

宮本氏によれば、人々の不

公平感を解消するだけでなく、少子化対策にも役立つという。

対人能力がこれまで重要な

主因であると分析している。しかし、非正社員の規制強化への政策転換は、単に失業を増やすだけである。多様な働き方を可能にするバランスのよい規制緩和が求められている。

若者が意欲をなくす原因是、就職問題だけではない。公的年金制度もその一つである。高い保険料を払っても自分たちに返ってくる、という不満だ。これに

には筆者としても異論がない。

若者が意欲をなくす原因是、就職問題だけではない。公的年金制度もその一つである。高い保険料を払っても自分たちに返ってくる、という不満だ。これに

には筆者としても異論がない。

## 意欲再生策検討を

□ □

面でも若者の間には二極化が漫

透している。最近時点では、長

い間の採用手控えの反動と団塊

世代の退職に備えて、正社員の

採用もようやく増える傾向にあ

る。それでも、フリーターや二

ト問題が大きく改善するとい

う見方は少ない。

正社員の減少傾向が続いた理

由の一つは、日本の労働法制に

ある。慶應義塾大学教授樋口

義雄氏(週刊エコノミスト3月

22号)は、正社員の規制はそ

のまま残しながら、非正社員の規制緩和だけを一方的に進めた

ことが、非正社員比率が増えた

め、人に求められる能力で対人

能力の重要性が増したのであ

る。男性より対人能力に勝る女

性は、より技術革新の恩恵を受

けた。技術革新を背景に活躍の

場が格段に増えた女性を光とす

るなら、若者の失業・ニート問

題は、技術革新の影響の部分であ

る。その影の部分が社会制度と

結び付くことで、若者の「勉強意

欲・勤労意欲を大きく毀損して

いる。若者の意欲を再生するに

は、生来若者が持つ社会に貢献

したいという希望を実現する仕

組みの創出がまず不可欠であ

り、日本の未来はそれにかかっ

ただけでは、問題の解決にならない。貧困、対人能力不足、心身の疾患等、無業の若者が抱えている問題は、複雑多岐だからである。学校、福祉、保健・医

療、警察などが密接な連携をとつて、若者が自立するまで包括的に支援する仕組みを整えることが重要だという宮本氏の見解には筆者としても異論がない。